

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona al mes. 1'50 Pts.
Fuera de Gerona, trimestre. 5 »
Ultramar y Extranjero, id. 15 »

PAGO ADELANTADO

Redacción y Administración

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA, CORREO GERONA

ANUNCIOS REMITIDOS Y ESQUELAS A PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto. 5 Cts.
Número atrasado 15 »
Paquetes de 25 números. 1'25 »

AÑO VI

—GERONA— MIÉRCOLES 6 DE JULIO DE 1898—

NUM 147

CAMISERÍA

EUSEBIO MURTRA É HIJO

1. Calle de la Cort-Real, número 1

GERONA

Casa especial en el corte de camisas y calzoncillos para caballero.
Gran surtido en blusas y camisolines para señora, colores sólidos y garantidos.
Camisas para caballero Vichy francés.
Alta novedad, camisas Nansuk, género finísimo y calado, única en GERONA.
Cuellos y puños color para señora y caballero.

MODAS

ESTRELLA AUGUET

Gran surtido en puntillas, plisés, gasas, cintas y demás adornos para vestidos
Especialidad en guantes y abanicos

27.—Calle de la Platería.—27

GERONA

Bautista Jovet

Gran Fábrica de muebles de todas clases

Casa fundada en 1878

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Sólida construcción y elegante en el estilo.
Especialidad en sillones y mercedores para balnearios.
Mobiliarios completos á precios baratísimos.

Ronda de Fernando Puig.—GERONA

En la administración de este periódico se admiten esquelas de defunción hasta las 6, tarde.

Sección religiosa

Santo de mañana.

Santos Fermin y Odón.

Cuarenta Horas

Iglesia del Seminario.

LA DERROTA

Anteayer se nos comunicó la noticia de la salida de la escuadra Cervera, de la bahía de Santiago de Cuba; la esperanza abrió diáfanos espacios, y el pueblo gozó con la perspectiva de una revancha; por lo pronto la viva imaginación de ese pueblo meridional al cado y sonriente, dió al hecho que el telégrafo nos anunciaba, tonos de victoria; este es muy humano.

Han transcurrido veinticuatro horas y otra vez el aparato telegráfico ha agitado las manecillas para darnos cuenta de la derrota de la escuadra y prisión de Cervera.

No cabe, pues, abrigar esperanza ninguna.

Lo que conceptuábamos ayer iacento seguro de un cambio favorable para España, se ha trocado en nueva trisísima que hoy llena de amargura el corazón.

La fatalidad, cebándose en nosotros nos precipita al abismo.

La escuadra de Cervera era la esperanza de la patria.

Ella constituía el más poderoso núcleo de fuerzas de que disponíamos. A su sombra aún podíamos salvar nuestros derechos.

La fatalidad, el terrible destino nos la ha arrebatado.

Dudemos todavía: Sofemos una vez más.

Pero no nos aferremos á esta idea:

preparémonos en cambio para resistir el golpe terrible que nos amenaza.

Lo ha querido el destino y en esta ocasión hemos de mostrar nuevamente la grandeza de alma del pueblo que sabe sufrir con heroísmo los rigores de la desgracia.

Acaso sea llegada la hora en que el espíritu exacerbado por el sufrimiento que produce la presencia del moribundo, no acierte con la fórmula de la resignación; acaso un aliento de caridad en los espíritus superiores les obligue á la prudencia ocultando bajo cubierta de flores y jazmines, el cuerpo corrompido del cadáver; acaso el miedo de agrandar la herida que ha de provocar el final tremendo; acaso la cordura que desea con prevenciones, trocar en mieles, las hieles, ó todo á la vez, origina estas incertidumbres que nos llevan aturdidos y confusos, de grado en grado y poco á poco, hasta el envilecimiento.

No, á este punto, no podemos llegar; no estamos ya para vagos lamentos y ruidos lejanos; concretemos: hay que abrir paso á la realidad, arrinconando para siempre como trastos inútiles en obscuro desván, todo cuanto tenga por objeto prolongar la dolorosa agonía de esta infortunada España.

Desgraciadamente estamos sufriendo otra espantosa catástrofe, ¡Dios con funda á los causantes de tan tremendas desgracias!

España está apurando á sorbos el cáiz de amargura. Dios ponga tino en el ánimo de todos para que sobrelevemos con estereza tan terrible prueba.

Combate glorioso

Aunque el ejército yankee haya avanzado hacia Santiago de Cuba por

efecto del último combate, éste no puede considerarse una derrota. El enemigo mismo confiesa que luchó con fuerzas varias veces superiores, que nuestros soldados defendían el terreno palmo á palmo con un valor extraordinario y se muestran admirados del tesón y la bravura de nuestras fuerzas.

En los Estados Unidos el efecto moral del combate ha sido desastroso y se comprende porque si cada dos kilómetros de terreno, que es en suma lo que han avanzado los norteamericanos les cuesta miles de bajas, reconocen que la guerra no sólo ha de ser muy larga, sino que de cortarles mucha sangre y mucho dinero.

Si el heroísmo con que han peleado nuestros soldados hubiera estado ayudado siquiera por una porción numérica racional, no hubiera cedido una pulgada de terreno y acaso los enemigos se hubieran visto arrollados.

Linares, Vara del Rey, Ordoñez y otros cien más que han sido heridos ó sucumbieron en la batalla, han cubierto de gloria á la patria con su heroísmo.

No es el arma de los yankees lo que en esta jornada gloriosa debemos lamentar, sino el que por torpezas inconcebibles hayan tenido que combatir nuestros soldados en tan deplorables condiciones numéricas.

La victoria moral ha sido nuestra porque el mismo contrario lo confiesa y el pueblo norteamericano es también el que se encarga de pregonar el heroísmo de los españoles.

Este resultado nó lo logra hoy ninguna nación del mundo; la admiración de sus enemigos solo la sigue mereciendo España, un pueblo que á fines del siglo XIX sigue luchando por su honor.

Páginas de la Historia

(— — —)

Sitio y rendición de Cantavieja

6 DE JULIO DE 1875

Cantavieja y Collado de Alpuente eran ya las únicas plazas que del dentro quedaban en poder de los carlistas, por la primavera de 1875.

El 30 de junio de dicho año, el general Jovellar salió de Villafranca del Cid, al frente de la división Esteban (brigadas Bayle y Chacón), en dirección á la primera de las mencionadas plazas, á cuyas cercanías dio vista á las doce de la mañana del mismo día, incorporándose como á las seis de la tarde el general Martínez Campos, con las brigadas Saenz de Tejada y Nicolau, del ejército de Cataluña.

Cantavieja, situada en lo alto de un barranco muy escarpado, se hallaba guarnecida por tres batallones, una compañía de veteranos, otra de cadetes y unos doscientos individuos de diferentes cuerpos, al mando del brigadier don José García Albarán.

Sus fortificaciones consistían en una trinchera á 400 metros de la población, que defendía todo el frente por donde únicamente era posible el ataque, y otra en el mismo frente y á 350 metros á retaguardia de aquella; además tenía un lienzo de muralla de metro y medio de espesor y cinco órdenes de aspilleras, que guardaba la parte de las casas que quedaba abierta, y en el interior de la Villa numerosos traveses para continuar la defensa en su interior y evitar la enfilada de las calles.

Puestos en batería los cañones de montaña de que disponían los liberales, al amanecer del día 1.º de Julio comenzó la artillería á batir la primera trinchera enemiga, y al amparo de su fuego avanzaron con valentía los tiradores del regimiento de Cuenca, y tras de empeñada y heroica lucha se

apoderaron de esa primera posición de los carlistas, hecho que les permitió emplazar en lugar más avanzado las piezas y hacer más certeros y eficaces sus disparos.

Hasta el día 5 los liberales cañonearon al pueblo, particularmente una casa de mampostería situada formando parte del recinto, en el ángulo derecho del frente de ataque, para apertillarla y dar por ella el asalto.

Practicada la pretendida brecha, que aunque con dificultad permitía el acceso al interior organizase la columna de asalto con 50 hombres voluntarios de cada batallón, y á las diez de la noche, previo un falso ataque por la derecha con las fuerzas del Príncipe y Cuba, púsose en marcha, á las órdenes del coronel don Luis Pando y dividida en dos fracciones, de 300 soldados una y de 350 otra, mandadas por los tenientes coroneles don Narciso Fuentes y don Narciso Díaz de Herrera respectivamente.

A favor de la obscuridad treparon por el barranco que les separaba del arrabal de Cantillana, destruido por los carlistas para mejor defensa de la plaza, hallándose entonces á una distancia de cuarenta metros de la brecha.

Apercibidos los sitiados del avance del enemigo, se aprestaron á rechazarlos, haciendo un certero y nutrido fuego que le causó gran número de bajas, y esto no obstante, el coronel Pando lanzó á la carrera sobre la brecha una de las dos columnas, dejando la otra en el arrabal para que apoyara el avance.

Tan comprometida fué la situación de los asaltantes, que Pando se vió en la necesidad de reforzarlos con la columna de reserva; entonces marcharon todos con gran bizarría por la rampa que conducía al poblado: más era tanto y tan eficaz el fuego que les carlistas hacían, que al llegar los liberales á unos veinte pasos de la brecha tuvieron que retroceder, con pérdida del teniente coronel Díaz de Herrera y más de una décima parte de los hombres que formaba la columna.

Para no perder el terreno conquistado, el coronel Pando hizo que su gente se atrincherara en el arrabal desde el que continuó hostilizando á los defensores de Cantillana hasta el día 6.

En este día, convencidos los carlistas de que ya la resistencia solo serviría para agravar su situación, y más por haber sabido que no debían esperar auxilios por haber pasado Dorregaray el Ebro, izaron bandera de parlamento y firmada la capitulación se entregaron como prisioneros de guerra 170 jefes y oficiales, 50 cadetes y 4.600 soldados.

Maese Rodrigo

En la villa de La Escala

se arrendará un magnífico y espacioso primer piso, comodamente amueblado para la temporada de verano.

Para informes dirigirse á don Juan Del f6. LA ESCALA.

La escuadra de Cervera

Nueva York, 5.—El departamento de Marina ha mandado fijar carteles en las calles, en los que se comunica un cablegrama del almirante Sampson, en el cual éste da cuenta de que en el combate naval de Santiago los españoles habían tenido 350 muertos, 160 heridos y 4.600 prisioneros.

Los periódicos norteamericanos publican la siguiente descripción del combate naval de Santiago:

La flota norteamericana se dirigía á bombardear la playa de Aguadere, cuando el almirante Cervera con su escuadra comenzó á salir del puerto.

En seguida los norteamericanos se formaron en línea frente á la boca del canal.

El acorazado «Indiana» cambió algunos cañones con el buque almirante español, y el «Iowa» y el «Texas» rompieron el fuego inmediatamente despues.

Entonces el «Indiana» se volvió hacia el «Oquendo», que salía del puerto, y lo atacó, seguido del «Brooklyn» y del «Texas».

El almirante Cervera, mientras tanto, siguiendo adelante, desfilaba á toda máquina bajo los fuegos del «Massachusetts» y del «Oregon».

Entonces apareció el «Vizcaya», seguido del «Pluton» y del «Furor».

La escuadra norteamericana dejó que los buques españoles pasasen el Morro y salieran de la protección de los cañones de dicho fuerte.

Entonces se entabló un terrible combate en toda la línea.

Los barcos norteamericanos derivaban hacia el Oeste, siguiendo al «Oquendo» y al «Vizcaya».

Al rededor del «Indiana» y del «Iowa» caía una lluvia de granadas.

Los torpederos españoles trataron de disparar sus torpedos contra el «Indiana»; pero éste los destruyó antes de que lo consiguieran.

El barco almirante español, perseguido de cerca por el «Indiana», el «Iowa», el «Texas» y el «Oregon», trató de escapar; pero se lo impidieron el «Iowa» y el «Texas» interceptándole el paso.

El «Cristóbal Colón» seguía perseguido por el «Brooklyn» y el «Oregon» y fué á encallar entre las rocas.

Una inmensa columna de humo y llamas se elevó en los aires.

—Los periódicos publican los siguientes detalles acerca del combate naval de Santiago de Cuba.

Los buques norteamericanos apenas sufrieron avería alguna.

El almirante Cervera luchó heroicamente hasta el instante en que su buque, presa de las llamas estaba próximo á hundirse en el mar.

Tan luego como la escuadra española salió del puerto de Santiago, los barcos norteamericanos empezaron á disparar contra ella y la persiguieron hacia el Oeste haciendo caer una lluvia de proyectiles que atravesaban los cascos de acero é inundaban de sangre las cubiertas de los buques españoles, los cuales no manifestaron el menor propósito de rehuir el combate, ni arriaron su bandera, ni aun en el momento en que dichos buques, que empezaban á hundirse se dirigieron hácia la costa, en donde los peñascos completaron la obra de destrucción.

Entonces las tripulaciones abandonaron los buques y llegaron á tierra en las embarcaciones enviadas por los norteamericanos, los cuales desembarcaron un destacamento para proteger á los prisioneros contra los insurrectos cubanos.

Dos horas despues de haber salido de Santiago, tres cruceros y dos caza torpederos estaban varados en la costa á 15 millas del fuerte del Morro, destrozados y presa de las llamas. Cuando el incendio llegó á los pañoles de municiones, se produjeron formidables explosiones, y luego los buques se hundieron en el mar.

El almirante Cervera llegó á tierra en una lancha enviada por el «Gloucester».

Insecticida vegetal

—Destrucción infalible—

El que quiera obtener la limpieza segura de toda clase de insectos, como chinches, moscas, mosquitos, pulgas, piojos, escarabajos, polillas, hormigas y demás insectos, use el «Insecticida Vegetal» que no causa ningún perjuicio al hombre ni á los animales domésticos.

También se venden polvos para exterminar ratas, ratones y topes.

El que quiera la limpieza de las habitaciones y estar con sosiego en reuniones, iglesias, en el trabajo etc. por la molestia que en esta época causan las pulgas, acuda al depósito de polvos y fuelles establecido en la

POSADA DE PEDRO MONTAÑA
Frente á la Audiencia de esta ciudad.

Crónica

El soldado del Regimiento infantería de Asia, Agustí Pumarola Artigas, se servirá pasar por la Secretaría de este ayuntamiento donde se le entregarán documentos que le interesan.

Se nos ruega por varios amigos de Breda que llamemos la atención de la junta de sanidad de aquel pueblo sobre cierta casa arruinada á consecuencia de un incendio, sita en la Calle Nueva y propiedad de un concejal del ayuntamiento, convertida hoy en corral de cabras, ó, lo que es lo mismo, en constante amenaza de la salud pública.

Con todos los respetos debidos al concejal propietario de la indicada casa, se nos ha de permitir exponer la opinión de que entre los privilegios que lleva consigo, cargo, tan eminente como el de ser concejal de Breda, no creemos que pueda hallarse la exención del cumplimiento de las más elementales reglas de higiene pública.

¿Que le parece á la junta de sanidad de dicho pueblo?

Con motivo de las terribles noticias recibidas hoy acerca de la escuadra de Cervera, reina en todas partes excitación extraordinaria.

Hoy se reunirá en sesión de segunda convocatoria, nuestra corporación municipal.

Habiendo llegado á conocimiento del señor gobernador civil que existen en la provincia algunas licencias gratuitas para uso de armas, falsificadas, á fin de cortar de una vez todas clases de abusos en el uso de dichas licencias, y en cumplimiento de lo prevenido sobre la materia en la vigente ley del Timbre, ha acordado declarar caducadas todas las licencias gratuitas de uso de armas, expedidas por este gobierno hasta ayer.

Se ha dispuesto que se exija el 11 por 100 de las utilidades líquidas que obtengan las sociedades económicas dedicadas á la explotación de concesiones, que por su índole revierten al Estado y al Municipio.

En virtud de las actuales y críticas circunstancias porque atraviesa España, el arma de caballería ha resuelto no celebrar festejo alguno extraordinario el día de su Patrón Santiago.

Únicamente habrá solemne oficio religioso y comida extraordinaria para las tropas de dicho cuerpo.

Desde el mes de Junio de 1897 hasta mayo de 1898 han fallecido en Cuba, según relación que publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», los siguientes individuos de tropa naturales de esta provincia:

Francisco Mola Carboneil, de Pals; Juan Puig Porra, de Campella; Antonio Roure Durán, de Avinyonet; Domingo Subirats Tomás, de Palafrugell; Juan Costa Maradral, de Vilanova de Sau; José M. Fraga de Quelijás; Jaime Gerán Bosch, de Madremaña; Jaime Joseph Convela, de Santa Coloma de Farnés; Juan Madera Prat, de San Lo-

renzo de la Muga; Pantaleón Pujol Sabas, de San Clemente Sasebas; Jacinto Roca Liberi y José Rexach Pau, de Celrá.

En las próximas fiestas que se celebrarán durante los días 28 y 29 de agosto venidero en Beziere, tendrá lugar el estreno de «Dejaniro», tragedia en cuatro actos de Luis Gallet, con música del ilustre Saint-Saens, en condiciones que constituyen para el arte un suceso trascendental.

Tanto el vice-consul español M. Castellón, como el alcalde de Beziere, se han empeñado en esta empresa, cuya realización á sido calificada, sino de imposible, difícilísima.

Se necesita entusiasmo para convertir en teatro un circo capaz para 20.000 personas y encargar un decorado de 30.000 francos, al arquitecto de la gran Ópera; escriturar masas corales y coreográficas; dos bandas, «Lyre biterroise» y 2.º regimiento de ingenieros; una orquesta compuesta de instrumentos de cuerda, grupos de trompetas y arpas, como lograr que celebrados cantantes tomen parte en el estreno de la obra de Saint-Saens, y, por fin, alcanzar que el autor dirija la obra, interpretada por 600 ejecutantes.

Formarán la orquesta, profesores de París, Burdeos, Toulouse y Barcelona.

Un colega ha oído decir que en breve visitará esta ciudad el cardenal señor Casañas obispo de la Seo de Urgel.

Ha llegado á Puigcerdá un ingeniero, el cual, según se dice, practicara los estudios de un tranvía eléctrico, desde dicha villa á Ripoll.

Los empleados de la Comisión mixta de reclutamiento despliegan una actividad digna de encomio en la confección de las listas correspondientes a la situación de todos los mozos del actual y anteriores reemplazos que han de remitirse á la Zona el día 15 del actual.

D. Esteban Recolons y Lladó, concesionario de un aprovechamiento de aguas para usos industriales en el rio Fresser, en el término municipal de Ribas y Caralps, ha solicitado de la Jefatura de Obras públicas la oportuna autorización para construir una segunda presa, habiéndose señalado por las dichas oficinas un plazo de 30 días á fin de que los particulares y corporaciones á quienes pueda interesar el proyecto presentado, expongan lo que estimen procedente.

En los escalafones generales de los catedráticos de segunda enseñanza y Escuelas de Comercio en 1.º de enero, que se han publicado, se incluyen en cuadros aparte los catedráticos numerarios de cada asignatura comprendidos en el escalafón de Institutos, lo cual será de util consulta para las traslaciones y concursos de antigüedad.

Según dicho escalafón, aparece que en primero de enero mencionado existían 59 catedráticos de número en las Escuelas de Comercio y 516 en los Institutos.

Las Expendedurías designadas para el canje de los timbres que han venido rigiendo sobre los títulos de la Deuda exterior y de Ultramar son las siguientes:

Capital.—Las designadas con los números 2 y 12 y Administración, situadas en la plaza de la Constitución y calle Cort-Real.

Figueras.—La de número 4 y Administración situadas en la calle Ancha y Subida del Castillo.

La Bisbal.—La designada con el número

2 situada en la calle Arcos de la carretera. Palafregell.—Las de números 2 y 3 situadas en la plaza Nueva y calle dels Caballers.

Palamós.—La designada con el número 2 situada en la calle Mayor.

La Escala.—La denominada «Administración» situada en la calle del Puente número 45.

Olet.—Lá situada en la calle de San Esteban número 25 conocida por Expenduría «administración» Pniggerda.—Las designadas con el número 3 y en la administración subalterna.

Sta. Coloma.—Las de números 2 y 3 situadas en la plaza del grano y calle de Vall.

Los soldados regresados de Ultramar, destinados al Regimiento Infantería de Asia José Puig Gubau, Carlos Cuadra Vidal, Pedro Dabañez Senet, Francisco Campos Hortal, Gaspar Lapera y Juan Anglada Ribas, deben verificar una incorporación á banderas el día doce del corriente.

Así se nos participa por la alcaldía de esta ciudad.

Sección comercial

BOLSIN DE BARCELNA 10 MAÑANA

◆ Cambios del día 6 julio de 1898 ◆

Interior	45'90	Alfonso	81'00
Exterior	56'15	Isabel	88'00
Cubas 86	50'15	Onzas	84'00
» 90	40'50	Oro de 4 ds.	82'00
Nortes	22'50	Oro 2 y 1 ds.	76'00

Giros

Paris vista 84'50 Londres vista 46'50

CUPONES

Vencimiento primero abril

Cubas 1886 y 90	70'00
Exterior	69'00
Interior y Amortizable	2'00

BOLSIN DE MADRID

Via de mes 00'00 Londres 00'00

POESÍAS ARABIGO-HISPANAS

Mi adorada,
fatigada
por dulcísimo mareo,

se dispone,
reclinada,
á dormir acariciada
por la sombra enamorada
del deseo.

Y los ojos,
que la llama
de un amor celoso inflama,
siempre en vela,
ya entornados
y apagados
amortiguan los cuidados
del constante centinela.

Si distante
su aposento,
allá fui con paso lento;
y marché como quien va
en busca de algo querido
que, perdido,
sabe el punto
dónde está.

Como el sueño
se desliza
en los ojos fatigados,
hasta el nido de mi dueño,
sin sentir, me deslicé;
y a su lecho, de ansia loca
llene el pecho,
como suspiros, que vienen
del corazón a la boca,
silencioso me acerqué.

A su lado,
venturoso,
vi pasar la noche entera
en paz, amor y reposo.

Y en mis brazos prisionera
la sorprendió el nuevo día,
de mi amor en los excesos;
robando mi pasión loca
de su purpurina boca,
los dulces últimos besos.

Rodolfo Gil.

NOTICIAS TELEGRAFICAS
Madrid 6.

Se sabe que el jefe de la escuadri-

lla de destroyers señor Villamil no iba en ninguno de los barcos cuando fué echada á pique la escuadra.

El señor Villamil iba en el buque almirante sustituyendo al señor Bustamante en el cargo de jefe de Estado Mayor de la escuadra.

—Se asegura por personas que parecen bien informadas, que el ministro de Marina ha teleografiado á Port-Said ordenando al almirante Cámara el inmediato regreso de los buques de su mando.

Preguntado el ministro de Marina sobre el particular ha negado la expedición de dicho telegrama.

—Telegrafian de Hong-Kong dando cuenta de los sucesos desarrollados en las Marianas.

El gobernador español de aquellas islas era el capitán de Marina señor Duarte, el cual rindióse al enemigo, con el teniente señor Gutiérrez, el mé dico señor Rogro, dos tenientes más y 54 soldados.

En el acto de la rendición entregaron 108 fusiles y diez mil cartuchos.

Varios oficiales que regresaban en una barca, de dar un paseo por el mar, fueron apresados por los americanos.

Aquellos ignoraban por completo que se hubiese declarado la guerra, quedando sorprendidos al ser hechos prisioneros.

La escena que se desarrolló en el acto de la rendición fué emocionante. Los soldados lloraban al entregar las armas.

—Telegramas de Hong-Kong afirman que el general Monet, despues de

entrar en Macabebe tras rudo combate, ha logrado comunicarse con el general Augustin.

Este le ha ordenado que procure llegar á Manila.

Se sabe que Aguinaldo, conocedor de los planes del general Monet, tratará de impedirlo á toda costa.

Hablan los despachos de que existen desavenencias entre los tagalos.

Varias noticias

Barcelona, 6, 3 tarde.

El gobierno ignora la suerte de los comandantes del «Colón», «Oquendo» y «María Teresa».

—El almirante de nuestra escuadra don Pascual Cervera y 1.600 prisioneros han sido embarcados en el crucero auxiliar norteamericana «San Luis».

—Dicen de Washington que aquel gobierno ha dado la orden al almirante Sampson que reparta 170 mil dol lars entre los tripulantes de su escua dra.

—Si bien el orden es perfecto en toda la Península, el gobierno ha tomado toda clase de precauciones á fin de que pueda ser sofocado cualquier intento de alteración.

—El general Shafter no estima prudente intentar el asalto de Santiago por falta de municiones.

—Los periódicos de Paris dicen que España tiene derecho á la simpatía universal por su heroísmo y por sus desdichas, y desean que alcance una paz honrosa. Creen además que Europa debería intervenir en el asunto.—Roldós.

Tenía tan buena estatura como carnes, y sus colores podían compararse con los de la manzana por los vivos, siendo algo que participaba de la blancura de la nieve y del rojo de la amapola.

A Petra agradábanla mucho las bromas de Rivaille que de inquilino había convertido casi en vecino del castillo, y cada día tenía mayor familiaridad con la servidumbre que podía considerarse como á uno de esos mirlos á los que se domestica y se les dá de comer en la mano.

El antiguo tratante en vinos, que pasaba la vida sin hacer nada y cuyo vicio dominante é indudable era la pereza, había empleado la mayor parte de su tiempo, cuando se hallaba en Paris, en ese oficio contemplativo que se reduce á sentarse en las orillas del Sena, en los muelles ó bajo las arcadas de los puertos para esperar á que un paccillo tan rebelde como raro tenga á bien picar el anzuelo.

Después de emplear muchos años en el ejercicio de ese arte, podía decir que lo conocia hasta en sus menores detalles, y sin hacer grandes esfuerzos obtuvo permiso para pescar en el estanque de Trésnel.

No suele hacer gran cosa de los peces de una charca de quince ó veinte fanegas francesas de extensión cuando á poca distancia se extiende esa mar interminable y tan abundante en pesca que se llama la Mancha.

Los cangrejos de todas clases abundan en sus rios y los lenguados, merluzas rodaballos y los pescados de todas clases se cuentan por millares de millares en compañía de todos los seres á los que la naturaleza dotó de aletas natatorias sin contar de que vez en cuando se presenta una ballena ó un cachalote que podrán servir para otra cosa, pero para la cocina no.

Debido al desdén que inspiraba el estanque Rivaille reinaba en él lo mismo que Neptuno en el imperio de las aguas paganas, y podía decirse que allí tenía sus domicilios, y el tiempo que ne consagraba á jugar a las cartas ó a los dados con su amigo John vaciando al mismo tiempo alguna botella de vino añejo de Borgoña en algún rincón de la repostería ó de la cochera, lo pasaba en sus orillas con la caña en la mano ó en una chalupa chata que desde tiempo inmemorial servía á los guardas de Trésnel para cazar patos.

«He pasado noches enteras llorando las penas que causé á mi marido, y diera mi sangre por evitárselas si hubiese estado en mi mano arrancarme al irresistible imperio que mi amante tema sobre mí. Sé que soy muy culpable, y no obstante, me parece que el amor disculpa nuestras faltas; quiero decir ese amor verdadero que Dios debe perdonar puesto que lo pone en nuestro ser y le dá tanto poder que aun queriéndole rebazar llega á dominarnos. Por todo eso deseo permanecer en esta soledad toda mi vida para recordar continuamente al que ya no existe y me figuraré que revive en su hijo. Este será el único consuelo que yo tenga.

De sus ojos, cansados ya de llorar, escapáronse abundantes lágrimas que enjugó con el pañuelo.

Al verlas habría querido Mauricio enjugarlas con los labios; los encantos de Blanca le embelesaban y penetraban hasta en lo más recóndito de su alma.

—No lloréis más, Blanca, porque vuestras lágrimas me hacen mucho daño,—dijo.—Si seguís llorando así, me vuelvo á Paris para no presenciar el espectáculo de vuestro dolor.

—No os vayáis, ¡quedáos!—contestó Blanca haciendo un esfuerzo para sonreír.

—No quiero que me abandonéis, al menos tan pronto.

—Y sin embargo, tendré que hacerlo.

—¿Por qué razón?

—Por lá de que sois joven y hermosa, y yo, aunque no soy hermoso, no llegué aún á la vejez, y la gente murmuraría de nosotros. La sociedad es muy maliciosa.

—¡La sociedad!—replicó Blanca.—Aquí nadie se acuerda de ella y sus rumores se apagan al llegar á las lindes de Trésnel.

Echóse á reír Verner.

Lo que hay es que soy yo de lo más pusilámne que podéis imagináros; con todo, si os llevase del brazo es juro que sería capaz de desafiar á un ejército entero, y maldite el cuidado que me daría lo que pudiesen decir las malas lenguas.

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del Estómago e Intestinos, aunque lleven 25 años desufrimientos y no hayan encontrado alivio para los demás tratamientos. CURA el Dolor de estómago, los vómitos, ardores, acedias, estreñimiento, diarreas, úlceras del estómago, Dispepsias y catarros intestinales. Cura el mareo de mar. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.—MADRID, Serrano, 30.—BARCELONA, Dr. Andreu y J. Uriach y compañía y farmacias.—GERONA, Dr. Pérez Xifra y principales farmacias.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

Pacully y Robert

Plaza del Pino, n.º 1.—Barcelona

Los nuevos dueños participan a la numerosa clientela haber introducido grandes mejoras en beneficio del público.—Espacios habitaciones con iluminación eléctrica.—Servicio a la carta a precios reducidos y mesa redonda.—Cocina de primera francesa y española.

Cubiertos desde 2 pesetas

Servicio esmerado y agradable.—Salones para familias y especiales para banquetes. Hospedaje completo desde 4 PESETAS.

A los señores profesores de cornetín

CORNETINES de BUFFET

de sonidos potentes, bien timbrados y afinación perfectísima. Son preferidos a los de otras marcas por los más distinguidos solistas haciendo elogios entusiastas de estos cornetines el popular concertista señor Santapaula.

Se invita a los señores cornetistas que los examinen en el Establecimiento musical de

Juan Ayne Fonan do VII, 51-53 Barcelona

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO

POR LAS

Gotas-Madres Sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, asma, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 ptas.

Droguería y Farmacia del Dr. Pérez, Abenradores, 2 y 4

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

RECOMENDADOS POR LA CIENCIA MEDICA
JARABE DE HIPOFOSFITOS «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (de otras causas), enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 2 reales.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, estrémor frías, raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidad, las nefritis y adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de actividad y a gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, le toma con placer, frasco 2 reales.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones vitales y despertador de todo organismo empobrecido, Precio 8 reales.

VINO IODO TANICO FOSFATADO

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulismo y debilidad general: precio 8 reales.

LICOR DINAMOGENICO «GIMBERNAT»

A base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lactofesfate de cal: frasco 12 reales.

PASTILLAS «GIMBERNAT» Coa-boro-sódica a Cocaína.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR * FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbines y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo. Especialidad en máquinas de vapor y calderas. Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables de algodón, cáñamo y eléctricas para grandes distancias. Instalaciones para fabricas de harinas empleando cilindros ó piedras. Maquinaria para panaderías mecánicas y fabricación de pastas alimenticias. Telares mecánicos de varios sistemas. Bombas norias de varias clases para elevaciones de aguas y para incendios. Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alta (trulls) prensas de engranaje ó palanca. Maquinaria para la fabricación de curtidos. Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

A LOS VINICULTORES

ENOSÓTERO

para conservar y mejorar los vinos sin emplear alcohol, yesso ni otras drogas

EL VINO con ENOSÓTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejora. EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de CONSERVADOR de los VINOS. Obrta en pequeña cantidad, es de facil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo, puede emplearse en todo tiempo.

Unicos representantes en España: J. Uriach y Cia., Moncada, núm. 20, Barcelona PEDIRLO EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS En Gerona: Narciso Pérez (antes Dolores Comas).

Se remite a todas partes. Pedir prospectos

No respondió Blanca, y cambiando de conversación entonces le preguntó:

—¿Cuándo terminará ese maldito pleito?

—¿Puede nadie decir cuando termina un pleito una vez empezado?— contestó Mauricio.—Procuradores, Abogados y jueces diríanse que están de acuerdo para eternizarlos; pero, ¿nos importa? ¿Os preocupa tanto esa idea?

—Sí.

—¿Por qué?

—¡Ah!

—Por los muchos quebraderos de cabeza que debe ocasionaros.

—No me importa lo que se pueda sufrir, po que se trata sumamente de vos.

Quedése pensativa Blanca y siguieron su paseo; en la voz de Mauricio se traslucía una ternura tan grande que la impresionó mucho.

—Sí.

—¡Mucho! pero...

—Hacia unos cuantos minutos que seguían el mismo camino que Rivalle y su hija, que como éstos habían dado la vuelta al castillo, cuando al llegar á unos descientes metros del estanque, cuyas aguas verduzcas veíanse por entre los sauces y álamos que le rodeaban, oyeron gritos de terror y de angustia que llegaron hasta ellos con bastante claridad haciéndoles estremecer.

Soltó Verner el brazo de Blanca y echó á correr con todas sus fuerzas en dirección al estanque.

XX

Hé aquí lo que había sucedido mientras tanto qué Blanca y Mauricio Verner sostenían la conversación que hemos transcrito.

Desde el día en que se instaló en la casita del guarda no perdió Rivaille el tiempo y lo fué preparando todo para conseguir lo que se proponía.

Habíase dado tan buena maña, que se captó las simpatías de todos y se le consideraba como de la casa, y su jovialidad, que no tenía nada de fingida, conquistó á los criados, del mismo modo que los ojos de Adolfinia abrieron grandes brechas en los sensibles corazones de master John y de Vicente.

Rivaille era un miserable, pero de esos que pertenecen al género alegre y ocultaba los más siniestros proyectos tras la risa que abría su enorme boca de oreja á oreja, dejando al descubierto treinta y dos dientes y muelas magníficas.

Desde que se hallaba en Trésnel veíasele con mucha frecuencia á la cocina, en la repostaría ó en el oficio, llenándolo todo con su turbulencia y dicharachos.

Quando no se le veía entre los criados parecía como que faltaba algo en aquella casa, y se le consideraba tan necesario como una trompa en una montaña.

Había sabido ponerse bien con todo el mundo y hasta captarse las simpatías de la nodriza del heredero de Sergio, que era una seacilleta y fresca bretona de los alrededores de Saint Pol, incapaz de pensar mal de nadie.

Llamábase Petra, y a su seacillez solo igualaba la frescura de su adorable cutis.